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SINOPSE DE REUNIÃO 

 

“Reunião Conjunta do GT Plano de Bacia, Câmara Técnica de Gerenciamento 

Costeiro e Usos Múltiplos e Subcomitê da Lagoa de Araruama” 

  

Documento convocatório: Ofício CBHLSJ nº 02, de 26 de janeiro de 2024. 

Data: 07/02/2024      

Hora: 9h30min 
Local: Videoconferência (plataforma JitsiMeet) 

Presentes:  

Membros: Flavio Antônio Gomes (Secretaria de Meio Ambiente de São Pedro da Aldeia); 

Thais Baptista Sanson (IPEDS); Irene Alves de Mello (ALA); Jorge Mello (ALA); Caroline 

Souza Fernandes (CAJ); Suzana Souza (CAJ);  Aline Silva Araujo (Prolagos); Felipe Liberato 

(Prolagos); Agatha Carvalho (Secretaria de Meio Ambiente de Arraial do Cabo);  Sueli Silva 

(IPEDS);  Stephani Brunetti (Prolagos); Mariana Botelho (FIPERJ); Eduardo Pimenta (UVA);  

Jorge Augusto da Costa Oliveira  (Secretaria de Meio Ambiente de Arraial do Cabo);  Arnaldo 

Villa Nova ( Assoc. Viva Lagoa );  José Carlos Teixeira  (Assoc. de Pescadores Artesanais no 

Parque das Garças Integradas);  Reginaldo de Souza Costa (Assoc. dos Pescadores Artesanais 

da Praia da Baleia);  Raphael Pereira (Assoc. Raízes). 

 

Convidados: Raquel Trevizam (CILSJ), Aline Ribeiro (CILSJ); Leonardo Nascimento 

(CILSJ); Samara Miranda (CILSJ); Antônio Lanna (Empresa Água e Solo); Larissa Soares 

(Empresa Água e Solo); Lucas Kehl (Empresa Água e Solo); Pomy Meirelles (Empresa Água e 

Solo); Tarcísio Oliveira; Yoshiharu Saito (Superintendência de Recursos Hídricos/SEAS). 

Pauta:  

 

1. Aprovação de Sinopses de Reunião anteriores (14/09/2023 - Subcomitê da Lagoa de 

Araruama; 26/10/2023 - CT Gerenciamento Costeiro); 

2. Andamento da Revisão do Plano de Recursos Hídricos da RH VI; 

3. Apresentação do trabalho sobre a Lagoa de Araruama; 

4. Assuntos Gerais. 

 

Resumo:  

 
O Sr. Eduardo Pimenta iniciou a reunião agradecendo a presença de todos, em seguida passou a 

palavra ao Sr. Yoshiharu Saito, o qual abordou sobre a troca dos superintendentes da Secretaria 

Estadual do Ambiente (SEAS) para a gestão compartilhada das águas, informando sobre a 

mudança na Superintendência de Recursos Hídricos, passando o cargo do Sr. André Leone para 

a Sr.ª Moema Vessiane. Após os esclarecimentos do Sr. Yoshiharu Saito, o Sr. Eduardo 

Pimenta deu prosseguimento ao primeiro item de pauta sobre a Aprovação das Sinopses 

Anteriores, informando que as mesmas haviam sido enviadas aos membros por e-mail como de 

costume e que não havia manifestações contrárias e/ou solicitação de alteração, sendo então 

aprovada pela maioria dos presentes. Dando continuidade, seguiu-se para o segundo item de 

pauta sobre o Andamento da Revisão do Plano de Recurso Hídricos da RH IV, onde a Sr.ª 

Larissa (Água e Solo) apresentou esclarecimentos sobre o status do contrato, sobre as oficinas, 
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as campanhas de qualidade, sobre os próximos passos e encaminhamentos a serem realizados. 

Quanto ao contrato, apontou as etapas do mesmo, sendo elas: Meta 1 – Planejamento, Meta 2 – 

Diagnóstico; Meta 3 – Prognóstico; Meta 4 – planos Complementares; Meta 5 – Plano de 

Ações; Meta 6 - Finalização do PRH. Com relação às oficinas, a mesma informou que haviam 

sido realizadas 5 (cinco) oficinas até o momento, sendo elas: Oficina 1 – Início do Trabalho; 

Oficina 2 – Diagnóstico; Oficina 3 – Prognóstico; Oficina 4 - Ordenamento dos Usos da Lagoa 

de Araruama e Oficina 5 – Gestão Costeira, acrescentou que a previsão era de que fossem 

realizadas ao todo 9 (nove) oficinas. A Sr.ª Larissa continuou explicando que atualmente 

estavam em fase de finalização da Meta 4 – Elaboração dos Planos Complementares, que seria 

posteriormente apresentado ao GT e que o próximo passo seria a continuidade dos Prognósticos 

e Plano de Ações. O Sr. Eduardo Pimenta agradeceu pela apresentação, e perguntou quais 

seriam os próximos locais para a realização das oficinas. Em resposta, o Sr. Leonardo indicou 

que os municípios a serem escolhidos seriam: Iguaba Grande, Araruama, Saquarema e 

Armações dos Búzios. Dando seguimento, o Sr. Leonardo Nascimento complementou com 

relação aos dados de batimetria das lagoas de Araruama e Juturnaíba, informando que os dados 

existentes haviam sido coletados e disponibilizados para a equipe da Água e Solo, porém, 

ressaltou que os mesmos datavam de 2008, portanto, estavam defasados e não retrataram a 

realidade atual das bacias.  O Sr. Leonardo continuou, informando que diante da necessidade de 

atualização desses dados para dar continuidade à revisão do plano, seria necessária a realização 

de uma nova topobatimetria e complementou dizendo que havia consultado o INEA sobre a 

existência de dados atualizados, informando que o mesmo respondeu que não havia estudo 

recente sobre esse assunto e nem previsão para início nos os próximos meses. Em seguida, o Sr. 

Leonardo ressaltou sobre a importância da participação social na revisão do plano, destacando a 

necessidade de maior participação dos usuários, reforçando que a participação social era 

fundamental para a melhoria da bacia. Nesse momento, a Sr.ª Sueli perguntou se haveria a 

possibilidade da realização de campanhas de divulgação para as próximas oficinas. Em 

resposta, a Sr.ª Larissa confirmou que iriam providenciar que a divulgação atingisse o maior 

número de usuários para as futuras oficinas. A Sr.ª Aline Araújo atentou para o conflito nas 

datas previstas para a próxima oficina com o dia mundial da água, em 22 de março, e que as 

instituições poderiam estar comprometidas nessa semana com eventos afins. Dando seguimento 

ao próximo item de pauta sobre a Apresentação de Trabalho da Lagoa de Araruama, o Sr. 

Eduardo Pimenta explanou sobre a melhoria da qualidade da Lagoa de Araruama decorrente 

dos investimentos em Esgotamento Sanitário nos municípios em seu entorno, refletindo 

positivamente nas atividades realizadas na Lagoa, como, por exemplo, o turismo, o esporte e o 

lazer, além da produção pesqueira. Quanto à produção pesqueira, destacou que a estatística 

pesqueira da Lagoa de Araruama não era realizada desde 2015 e que a Concessionária Prolagos 

havia consultado o Grupo de Estudos da Pesca da Universidade Veiga de Almeida (UVA), 

campus Cabo Frio para a realização do Programa de Estatística Pesqueira da Lagoa de 

Araruama a partir do firmamento de um Acordo de Cooperação. Em seguida, a Sr.ª Aline 

Araújo parabenizou a UVA pelo excelente trabalho e atuação junto às entidades de pesca, 

complementando que essa parceria era fundamental para a gestão e que os dados obtidos 

indicavam uma melhoria na quantidade e qualidade do pescado. O Sr. Eduardo Pimenta 

prosseguiu com a apresentação do projeto imersão realizado na UVA, informando que o mesmo 

trabalhava com o monitoramento dos corpos hídricos dos três principais rios que aportam para o 

Reservatório de Juturnaíba, cujo objetivo geral era contribuir com a governança da cadeia 

produtiva pesqueira através da confecção dos cenários produtivos (identificação de parâmetros 

relativos à exploração, padrões, potencialidades e diferentes capacidades de escolha) dentro das 
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áreas I, II e II da Lagoa de Araruama. O Sr. Eduardo Pimenta mostrou os dados obtidos no ano 

de 2023, sendo apresentada uma captura de 412.409,00 KG de pescado, sendo um resultado 

significativo e positivo para o projeto, havendo oscilações durante os meses, não afetando o seu 

resultado final. O Sr. Eduardo Pimenta também mostrou a construção do mapa mental, 

demonstrando o cenário produtivo pesqueiro lagunar, apontando como uma ferramenta de 

auxílio ao inventário produtivo, potencial e de gestão.  O Sr. Eduardo Pimenta continuou 

apresentando os cenários obtidos em esforço de pesca em cada município do entorno da Lagoa 

e a estimativa de postos de trabalhos diretor e indiretos através de uma projeção conservadora. 

A Sr.ª Mariana Botelho perguntou se os dados do trabalho apresentado seriam disponibilizados 

após a apresentação, em resposta o Sr. Eduardo Pimenta informou que estava trabalhando para 

que essas informações fossem disponibilizadas, pois estariam em posse da Concessionária 

Prolagos. A Sr.ª Aline completou dizendo que havia um projeto para que esses dados fossem 

apresentados através de seminário e também que seria realizada uma campanha no dia do 

pescador em junho de 2024, juntamente com a entrega da bolsa pescador. Em Assuntos Gerais, 

o Sr. Eduardo Pimenta solicitou à Prolagos a inclusão da equipe da FIPERJ na construção do 

referido seminário para a apresentação aos pescadores. Por fim, não havendo mais assuntos a 

serem tratados, o Sr. Eduardo Pimenta agradeceu a participação de todos e encerrou a reunião.  

Registro Fotográfico: 
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